

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 145 (2000)  
**Heft:** 6-7

**Vereinsnachrichten:** Défense : Société vaudoise des officiers

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



# Défense

## SOCIÉTÉ VAUDOISE DES OFFICIERS

Le rédacteur du « Bulletin des officiers vaudois » :

Capitaine Nicolas d'Eggis - Case postale 268 - 1000 Lausanne 9  
Fax: (+41) 21 626 59 03 - E-mail: defenserms@europost.org

### ÉDITORIAL

Etre Commandant de bataillon dans l'Armée 95...

## Commandant de transition, et alors?

lors de l'un de mes derniers services d'avancement, un officier général me disait: « Armée 95 est une courroie de transmission entre l'Armée 61 et Armée XXI ». Est-ce à dire que nos efforts de rigueur, notre abnégation à remplir nos missions, nos sacrifices personnels (tous grades confondus), ne constituaient qu'un intermède en attendant la « vraie » armée, l'Armée XXI?

■ **Lt-col Denis Froidevaux<sup>1</sup>**

A titre personnel, je m'insurge contre ce sentiment que je détecte chez un nombre grandissant de soldats, de sous-officiers et d'officiers et qui a pour conséquence directe une baisse de l'envie de servir. Le stratagème consistant à prétendre « créer quelque chose à partir de rien » ne peut que nous conduire à l'échec ! Oui, il faut réformer notre système sécuritaire dans son ensemble. Mais de grâce, ne cédons pas à la tentation qui consiste à imaginer que les suivants seront en mesure de tout créer à partir des cendres laissées par Armée 95.

Par le biais de ma très modeste contribution, en qualité de commandant de bataillon et de président d'un Groupement de la Société vaudoise des officiers, je continuerai à tout met-

tre en œuvre pour motiver mes cadres, ma troupe et mes camarades en démontrant – chaque fois que cela est possible – de la rigueur et de la crédibilité, tant dans l'action que dans le comportement.

N'en déplaise à certains, Armée 95 ne devrait pas constituer le tombeau de notre motivation à servir notre pays et, par là, de ses institutions.

L'année 2000 est bel et bien l'année de vérité pour la réforme de notre armée. Je crois fermement au processus en cours, étant persuadé que ceux qui ont été désignés pour le conduire éviteront certaines erreurs commises (en termes humains) lors de la conception et de la mise en place d'Armée 95. Souvenons-nous que « ce qui fait la force de la cité, ce n'est pas la pierre qui la constitue, mais les

femmes et les hommes qui y vivent et la font vivre ».

Je forme le vœu que le respect du corps des officiers de milice soit garanti, car ce corps constitue l'une des clés de la réussite de cette nouvelle réforme. Pour notre société aussi, il en va de sa survie.

J'ai l'espérance que nous saurons trouver le bon système qui assurera la sauvegarde réelle de la milice s'intégrant dans un cadre professionnel aussi important que nécessaire.

Dans l'intervalle, continuons à croire en nos institutions, à servir et à conduire, et dans le cadre de notre société, à rassembler, informer, soutenir et, sans démagogie, à faire preuve de solidarité.

D. F.

<sup>1</sup>Président du Groupement Montreux-Aigle-Pays d'Enhaut.



# Patrouille des glaciers et Armée XXI: quel avenir?

Les 4, 5 et 6 mai derniers, le secteur des Alpes valaisannes du Sud compris entre Zermatt et Verbier a vibré aux exploits des quelque 2400 participantes et participants à la neuvième édition de la célèbre Patrouille des glaciers.

## ■ Cap Nicolas d'Eggis

Bien des réflexions et des analyses ont été réalisées sur le rôle que doit jouer l'armée dans l'organisation future d'une telle épreuve. Certains journalistes ont abordé le sujet avec l'honnêteté intellectuelle nécessaire; d'autres ont privilégié une opposition de principe basée sur le rejet pur et simple de toute forme d'organisation militaire dans notre pays.

Loin de poursuivre dans la voie de cette mauvaise polémique, force est de reconnaître que l'armée – principalement la division de montagne 10 – est le poumon de cette exceptionnelle épreuve. Je ne vois pas comment la Patrouille des glaciers pourrait se dérouler dans les conditions de sécurité qui sont les siennes sans l'aide inconditionnelle de notre armée.

Il s'agirait d'une autre épreuve...

Pour le sportif, la Patrouille des glaciers n'est pas une course ordinaire. Elle reste l'instant de vérité d'une très longue préparation physique et mentale. L'épreuve prône le dépassement de soi dans le respect de ses limites et de la montagne, ainsi qu'une forme de lutte contre l'inclination à l'autosatisfaction. De Zermatt, ou d'Arra, à Verbier, le patrouilleur

se bat d'abord contre lui-même, contre la démesure d'un parcours alpin exigeant et hostile. Paradoxalement, cette humilité individuelle est impossible sans la solidarité communale de la cordée. On ne peut pas triompher seul sur un parcours aussi sélectif. La Patrouille des glaciers est donc une excellente école de caractère et de volonté partagée par des groupes de trois sportives et sportifs de haut niveau réunis bien au-delà de quelques heures. Elle forge des amitiés profondes semblables à celles qui se créaient lors des longues périodes d'exercices militaires communs.

Pour le militaire – cadre ou soldat – engagé dans l'organisation très complexe d'une telle épreuve, la fonction et la compétence prennent sur la seule hiérarchie. Chacun a un rôle déterminant pour le succès final. Initiative, responsabilité et créativité prennent ici un véritable sens. La montagne dicte ses règles à tous, impose sa force et influence directement les décisions de chacun. La PDG est un exercice de longue durée qui exclut l'approximation. Seule la qualité de tous les services proposés aux patrouilles compte. L'exercice en matière de conduite, de logistique, de technique et d'administration – le tout à l'échelle 1:1 – est donc particulièrement enrichissant. Chaque édition

met en évidence de nouveaux problèmes et demande de nouvelles solutions. Pas de monotonie à la Patrouille des glaciers. Pas de perfection possible non plus, puisque l'être humain garde toute son importance. Petitesse de l'homme, mais grandeur de la montagne.

Quel que soit le visage de l'Armée XXI, notre pays restera principalement un territoire alpin. Les femmes et les hommes chargés d'assurer la liberté et l'indépendance de nos contrées ne pourront ignorer cette réalité. Avec la disparition des grandes manœuvres et la réduction des périodes de service, un savoir et bien des expériences sont remis en question. La Patrouille des glaciers n'est plus le concours strictement militaire des années de guerre. Le fait est clair. Elle n'est pas une activité prétexte pour l'armée de milice de demain, parce que ce rendez-vous bisannuel offre un domaine d'entraînement illimité. Le citoyen-soldat y côtoie, dans un cadre somptueux, les sportifs venus de tous les horizons et unis par une seule passion alpine. L'Armée joue donc pleinement son rôle de solide pont entre le citoyen et le militaire. Preuve en est – et très grande satisfaction – la nombreuse présence de patrouilles féminines et de jeunes sur le parcours. La relève est en bonne voie... puisqu'il



*La descente de Tête Blanche en direction de la cabane Bertol, sur le glacier du Mont Miné, s'effectue de nuit dans des conditions délicates. La Patrouille des glaciers s'adresse à des sportives et des sportifs entraînés qui apprécient le travail accompli par l'armée pour augmenter la sécurité et qui souhaitent le maintien de cette épreuve unique dans les Alpes.*

exerce militaires et civils, remplissant ainsi son rôle sur les plans de l'instruction et du

sport, le partenariat Armée – Patrouille des glaciers possède un avenir.

N. d.

L'Armée – la div mont 10 aujourd'hui – tire donc le fil rouge disposé sur les dizaines de kilomètres d'un parcours mythique. Si l'épreuve n'est pas à l'abri d'évolutions – elle doit comme l'Armée apprendre à pratiquer un marketing dynamique et loyal – elle offre à tous les montagnards réunis dans une même communion sportive un cadre unique dans les Alpes. Rendez-vous est donc pris, à fin avril 2002, pour la dixième édition de ce magnifique défi humain et technique, organisé dans les moindres détails par cette Grande Unité de notre pays pour toutes les patrouilles qui l'apprécient et qui lui souhaitent longue vie.

### Vie de nos groupements: SVO Gros-de-Vaud

Boum ! C'est parti !

Le débat pour savoir si une armée est nécessaire dans notre pays prend une nouvelle tournure. En ouverture des feux, le conseiller fédéral Pascal Couchebin, préposé à la mise en place de la dynamite verbale avec allumage de la mèche instantanée. Puis ce fut le tour d'un groupuscule d'extrême-gauche de mettre concrètement le feu aux poudres, en tentant de faire disparaître le DDPS avec deux messages pour le moins explosifs ! Se succèdent actuellement les innombrables avis de tout ce que notre pays compte de stratégies en matière de définition de l'Armée XXI.

Félicitations, car cela n'est qu'un début et, faut-il le rappeler à certains, nous vivons dans une démocratie (régime politique dans lequel le peuple exerce sa souveraineté lui-même) et qu'en aucun cas, la violence et la bêtise ont été des moyens convaincants pour faire passer un message.

Alors, après ces premières banderilles, il faut être attentif et se dire que le débat sera passionné, donc passionnant. Tous les défenseurs de notre vénérable institution doivent plus que jamais affûter leurs arguments et surtout apprendre à mener le combat verbal en toutes circonstances.

Se voulant en phase avec toutes les préoccupations du moment, la SVO Groupement du Gros-de-Vaud accueillait, lors de son assemblée générale du 3 mai dernier, le colonel Pierre G. Altermath. Le conférencier a traité un sujet d'actualité, à savoir « le retour d'investissement d'une absence militaire pour l'entreprise ». Nous sommes certains que notre orateur aura su vous fournir de nouveaux arguments qui ne seront certainement pas de trop dans notre argumentaire.

Merci de votre présence et de votre investissement personnel. En cette période très importante, l'absentéisme n'est en aucun cas à l'ordre du jour.

Com

# AGENDA SSO-SVO

Juin-juillet 2000



## Groupement de la Broye

Le Groupement a changé de président lors de la dernière assemblée générale, mais le comité reste dynamique et proche des préoccupations actuelles de ses membres. Après un été reposant pour tous, nous nous réjouissons de vous retrouver cet automne lors d'une activité qui devrait dépasser le cadre régional. Le thème sera la présentation du concept Armée suisse XXI. Surveillez vos boîtes à lettres !

## Groupement de la Côte

Journée passeport-vacances pour les jeunes de notre région. Mardi 18 juillet 2000. Visite des fortins de la Promenthouse.

Le Groupement de la Côte, conjointement avec l'association de la ligne fortifiée de la Promenthouse, organise une nouvelle journée de détente et de visite à l'intention des jeunes de notre région. Si les enfants de nos membres et amis souhaitent se joindre à nous, ils sont les bienvenus. Pour les modalités d'organisation, merci de s'adresser au président du Groupement (tél. 022/361 12 40).

## Groupement de Montreux - Aigle - Pays d'Enhaut

**Mardi 1<sup>er</sup> août 2000**

Commémoration du 1<sup>er</sup> août officiel, en appui de la cérémonie organisée par la Municipalité de Montreux.

## BAL/GALA SVO

**Samedi 18 novembre 2000**

Organisé à l'occasion du 175<sup>e</sup> anniversaire de notre société. Venez nombreuses et nombreux vous divertir et partager un moment agréable dans un superbe décor. Renseignements auprès de votre président ou du comité.

## Groupement de la région morgienne

**Mercredi 20 septembre, 20 h 15**

Conférence à la Longeraie, sur le thème «Système du management de la qualité», par le colonel Pierre Altermath.

## Groupement du Nord Vaudois

Un nouveau comité, composé d'incorrigibles optimistes, a

été élu lors de la dernière assemblée générale. Soucieux de vous proposer des activités variées et mobilisatrices, il vous donne rendez-vous le 7 juillet prochain pour une intéressante visite du rgt sout 2, en service à la Tête-de-Ran. Renseignements auprès de votre président ou d'un membre du comité.

## Tir inter-unités des troupes romandes

Le comité d'organisation de ce traditionnel concours de tir se réjouit de vous accueillir le samedi 7 octobre prochain au stand de Vernand/Lausanne. Si des personnes sont disposées à fonctionner comme commissaires bénévoles à cette occasion, elles peuvent s'annoncer au Comité d'organisation TIU 2000, case postale 4237, 1110 Morges 1. Tél. 021/804 85 55. Merci de votre soutien et de votre participation.

**Les dates des différentes activités proposées dans ces colonnes peuvent changer après la clôture des délais rédactionnels. Seules les informations figurant dans les circulaires adressées à nos membres et amis font foi.**

**La rédaction**